



**UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR  
FACULTAD DE MEDICINA  
ESCUELA DE MEDICINA  
CURSO EN SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA**



**VIOLENCIA DE GÉNERO: “REPORTE DE RESULTADOS”.**

**ESTUDIANTE:**

- **RIENZY EUNICE SERRANO ARTIGA**

**DOCENTE: DRA. LUZ ESTELA SILVA CASTELLANOS**

**CIUDAD UNIVERSITARIA, 28 DE MAYO 2023.**

## ÍNDICE

	<b>Págs.</b>
<b>Introducción</b>	<b>3</b>
<b>Parte I. Reporte de resultados</b>	<b>4</b>
• No. de mujeres a las que sondeaste	<b>4</b>
• Sistematización de los datos obtenidos sobre	<b>4</b>
• Tres recomendaciones que propondrías para prevenir la violencia de género	<b>5</b>
<b>Conclusiones</b>	<b>6</b>
<b>Bibliografía</b>	<b>7</b>

## INTRODUCCIÓN

Las Naciones Unidas definen la violencia contra la mujer como “todo acto de violencia de género que resulte, o pueda tener como resultado un daño físico, sexual o psicológico para la mujer, inclusive las amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de libertad, tanto si se producen en la vida pública como en la privada” .

Durante al menos las últimas dos décadas, El Salvador ha sido considerado uno de los países más violentos de la región, donde erradicar la violencia contra las mujeres y niñas es uno de los grandes desafíos para lograr una paz sostenible.

La tasa de muertes violentas de mujeres en El Salvador es una de las más altas también a escala regional. Para el 2019, la tasa de muertes violentas de mujeres fue de 6.48 por cada 100 000 mujeres y para el cierre del 2020 fue de 3.21 por cada 100 000 (Naciones Unidas, 2021 – Análisis Común de País).

La Encuesta Nacional de Violencia Sexual 2019, reflejó que el 63 % de las mujeres a escala nacional (6 de cada 10) expresó haber vivido al menos un hecho de violencia sexual a lo largo de la vida.

En términos generales, las mujeres y las niñas viven continuas formas de violencia y discriminación que tienen su base en el sistema patriarcal, y que requieren de un abordaje integral e integrado para contribuir a su erradicación.

## REPORTE DE RESULTADOS

A partir de la sistematización de la información obtenida del sondeo, elabora en tres cuartillas los siguientes apartados:

### 1. No. de mujeres a las que sondeaste:

Se sondeo a 5 mujeres, usuarias del centro de salud dónde se está realizando el Servicio Social. De estas mujeres encuestadas, tres están entre sus 20 a 30 años, una en sus 50s y una entre sus 40 años de de edad.

### 2. Sistematización de los datos obtenidos sobre:

# Tipos de Violencia

Tabla 1.



Tipos de violencia	Usuaría 1	Usuaría 2	Usuaría 3	Usuaría 4	Usuaría 5
Violencia Psicológica	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Descalificación</li> <li>• Ridiculización o bromas hirientes</li> <li>• Control del dinero</li> <li>• Manipulación afectiva o chantaje</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Descalificación</li> <li>• Control del dinero</li> <li>• Manipulación afectiva o chantaje</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Insultos</li> <li>• Ridiculización o bromas hirientes</li> <li>• Control del dinero</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Exigencias de obediencia</li> <li>• Descalificación</li> <li>• Ridiculización o bromas hirientes</li> <li>• Control del dinero</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Descalificación</li> <li>• Ridiculización o bromas hirientes</li> <li>• Control del dinero</li> <li>• Manipulación afectiva o chantaje</li> </ul>
Violencia física	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Manosear</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ninguno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ninguno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ninguno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Manosear</li> </ul>
Violencia sexual	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Realización de prácticas sexuales no deseadas.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ninguno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ninguno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ninguno</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Realización de prácticas sexuales no deseadas.</li> </ul>



### 3. Tres recomendaciones que propondrías para prevenir la violencia de género.

Al pasar la herramienta para detectar violencia de género en las usuarias del centro de salud, se encontró que la violencia psicológica es la que más sufren las mujeres. La mayoría no sabían que las situaciones por las que pasaban era un tipo de violencia, lo miraban como normal, algo por lo que todas pasamos y algo que así era. También se encontró que la mayoría ha tenido en algún momento de su vida ya sea perpetuado por su pareja o por algún extraño un tipo de Violencia física, en dónde han Sido manoseadas en contra de su voluntad. Por lo que se dan 3 recomendaciones para prevenir la violencia de género en la población:

- Una de las principales formas de prevenir la violencia contra la mujer es la EDUCACIÓN, se puede fomentar e inculcar la educación de las relaciones de respeto, así como la igualdad de género, en edades tempranas. Es necesario fomentar la empatía y el desarrollo de una autoestima equilibrada a las niñas y mujeres. Además enseñar sobre los diferentes tipos de violencia para que puedan identificar al momento de vivir alguna y de esta forma empoderar a las mujeres sobre el tema.
- Como trabajadores del sector de salud se deben capacitar sobre los lineamientos que existen sobre violencia de género, para poder brindar apoyo de primera línea que atienda las necesidades clínicas, prácticas y emocionales de las víctimas y no solo eso, sino que también poder detectar casos de violencia en las mujeres. Además es necesario que el personal sepa identificar las diferentes instancias que existen para realizar un trabajo intersectorial e integral, con las organizaciones correspondientes que se tienen a disposición al presentar un caso de violencia de género.
- Implementar el violentómetro en la consulta médica para detectar casos de violencia de género y así realizar una vigilancia sanitaria para prevenir e identificar a tiempo, efectuando a tiempo la ayuda oportuna.

## CONCLUSIÓN

- Durante la encuesta realizada a las usuarias del establecimiento de salud todas habían sufrido algún tipo de violencia psicológica, sino que en la mayoría de los casos no sabían que ese tipo de situaciones, ya sea una broma hiriente o control sobre el dinero, era un tipo de violencia. Por lo que se observa la importancia que en nuestro país se realice educación por medio de difusión en medios de comunicación o incluso desde las escuelas para enseñar sobre el tema y poder minimizar los daños por este tipo de violencia.
- Es necesario que se capacite al personal de salud para identificar de forma temprana y atender de forma integral a las mujeres y niñas que presenten algún tipo de violencia, haciendo énfasis en las necesidades clínicas y Psicológicas de las pacientes.
- Comenzar hacer uso de las diferentes herramientas que se pueden aplicar en la hora de consulta como el violentómetro un material gráfico y didáctico en forma de regla que consiste en visualizar las diferentes manifestaciones de violencia que se encuentran ocultas en la vida cotidiana y que muchas veces se confunden o desconocen. Es una herramienta útil que permite estar alerta, capacitado/a y atento/a para detectar y atender este tipo de prácticas y no solamente es de gran beneficio para el sector salud, sino que también para el sector de educación, familiar y laboral.

## BIBLIOGRAGIA

- Poner fin a la violencia contra las mujeres. (n.d.). UN Women – El Salvador. <https://elsalvador.unwomen.org/es/nuestro-trabajo/eliminacion-de-la-violencia-contra-las-mujeres>
- Violencia contra la mujer. (n.d.). OPS/OMS | Organización Panamericana De La Salud. <https://www.paho.org/es/temas/violencia-contra-mujer>